

Carlos Pellicer /sobre Díaz Mirón

Después de San Juanico,
en incomparable, ningún poeta nacido
en tierras de México ha tenido la ansie-
dad del idioma como Díaz Mirón.

Esta ansiedad se explica y justifica
por el deseo de concretar en el menor
número de palabras sus ideas poéticas.
Tales ideas no se manifiestan siempre
por medio de imágenes o metáforas.

Con frecuencia una sola palabra
- verbo o adjetivo - contiene la carga
de energía suficiente para crear
una rima absolutamente efec-
tiva aunque no siempre hermosa.
Sexual e inacundo, aparece con
fuentemente resbalando una honda
frontera. En su juventud trajo el
tema de la justicia social en
poemas soleritos en los que su
orgullo personal, en reacciones, le

hizo escritos llevó a ~~sus~~ ni
dúctulos. Cuando por haber matado
a un hombre padeció prisión por
años - años, la condición de su
soledad le dio todo las ventajas
necesarias para darse la batalla
al idioma. Así entre los 39 y
los 49 años escribe, primero en la
cárcel ~~y después~~ - casi cinco años -
y después en su casa de Tlalpan,
los 40 poemas que ~~componen~~ integran
el libro "Las casas", único que publicó
co. (1901). Años atrás una editorial
gringa le robó un montón de poemas
y los publicó sin su consentimiento
y sin enviarle un centavo. De tal
manera que a la cuenta de Tlajac
y California hay que agregar a
nuestros vecinos del Norte la cuen-
ta de Díaz Miroir.

Lo imaginamos, encarcelado,
adivinando allí su mayor

Liberdad de expresión. Estoy se-
guro que las palabras entran por
el ojo del lazo blouse en batallones
como de abejorras y ya adentro y en
formación cerrada esperan la
señal del estanque. El hombre
contra el idioma como Jacob con-
tra el Ángel. El resultado de esta
lucha ~~es~~ está en "Lascaz" y en
los poemas posteriores. En las tre-
nas, el poeta confesaba su derro-
ta.

"La palabra en el metro resulta baja y fija
lpirreta en manana

"Un prestigio rebelde a la letra,
un misterio inviolable del idioma,"

"Al chorro del estanque así la llave
pero a la pena y al furor no puede
entrar palabra consciente y grave!"

Conocedor del latín, una
raíz del castellano y apasionado

de la geometría verbal, sus ideas poéticas, realizadas generalmente sobre temas desagradables, nos hacen pensar en los muros de Mitla por el ajuste de las palabras y la fascinante plasticidad del ritmo.

~~Su~~ Su trato en diamante nos llega un poco. Sus adjetivos son insustituibles. Su exactitud alarma a los imbeciles, incluye a los imbeciles con talento.

Es un poeta fundamentalmente humano pero discurriendo en una joyería con el lenguaje luminosamente escondido de las piedras preciosas. Acercarse a él y frecuentarlo, es conseguir, no sin dificultad, uno de los placeres más encantadores - sólitario de connotaciones - con el trato de un poeta genial.

El pequeño poema a Cleopatra nos hace pensar en los desnudos

monumentales de Tiziano y de Ingres. "Idilio" es todo un mundo de seres y de cosas, tal vez su más extraordinario poema. Los sonetos se consideran entre los mejores sonetos del mundo. "El fantasma" es de una belleza soberana, con su íntimo verso tan terrible. En las "Aduencias" y en "La Nube", su cólera estalla con la fuerza del rayo. "Paisaje" es una maravilla como escultura y pintura y desastroso como estado de ánimo. Redención es un poema de atmósfera sublime. Y "Un Profeta" - se dice que escrito pensando en Madero -, es una sucesión de estrofas grandiosas, portento de agudeza estética. En los breves versos de "Al charco del estanque ..." se encierra toda su angustia, su sensualidad,

su soberbia y su capacidad de
Belleza. Un verso más, y ese
maravilloso poema habría estalla-
do. Esta' escrito a una premi-
casi inaceptable.

a La obra poética de Díaz-Mirri
es sumamente redonda pero de
altísimo nivel. Sigue siendo
el más grande poeta mexicano
y uno de los mayores poetas his-
panos del mundo. Falleció en la
ciudad y puerto de Veracruz en
1853 ^{de su mismo} y murió después de 75 años.

Carlos Bellier.

Méjico, D. F., Junio de 1962.